

UN PRECIOSO DOCUMENTO SOBRE LA HABANA DEL SIGLO XVIII

Por Ramón Guirao.

HE aquí un documento raro, precioso, sobre la ciudad de San Cristóbal de la Habana. Se remonta al siglo XVIII, cuando la Habana apenas si se aventuraba a prolongarse un poco más allá de la línea grácil del puerto, fundamento de su existencia, de su progreso y comercio con el resto del Continente americano y la propia metrópoli: España.

A tal punto es interesante para el investigador la reseña objetiva de Alcedo, que partiendo de ella se puede formular la tesis de que la historia de la Habana no es otra que la de su puerto.

El geógrafo Alcedo dispensa al puerto de nuestra ciudad una atención preferente en su crónica, al extremo de considerarlo «no sólo el mejor de toda la América, sino del mundo». Asegura este hombre de ciencia que «pueden estar en él mil navíos desarmados con toda seguridad», debido a su estrecho canal de entrada y las fortificaciones y «castillos bien guarnecidos de artillería».

Contaba la Habana cuando Alcedo hizo entrega del «Diccionario Geográfico-histórico de las Indias Occidentales o América» en la tipografía madrileña de Benito Cano, un día del año 1786, con veintiséis mil vecinos, y tenía, tan sólo, dos millas de circuito. Era una ciudad apacible, silenciosa, «de temperamento cálido, muy abundante de cuanto es necesario para la comodidad, habitada de muchas familias nobles y ricas y en las costumbres, policía y trato puede competir con las mejores de Europa».

El «Diccionario Geográfico-histórico de las Indias Occidentales o América», una curiosidad bibliográfica de donde hemos entresacado este documento, es una guía segura para conocer, circunstanciadamente, el estado económico y social de los reinos del Perú, Nueva España, Tierra Firme, Chile y el Nuevo Reino de Granada durante el siglo XVIII.

El hallazgo de las noticias de Alcedo sobre Cuba y la Habana lo hicimos en ocasión de investigar en archivos y bibliotecas, la importancia verdadera de las construcciones navales en el puerto de la Habana, a partir de la innovación realizada por el Adelantado Pedro Menéndez de Avilés. Confesemos, pues, no sin orgullo, que pocas veces hemos podido ofrecer un documento histórico de tanto valor informativo sobre la ciudad de San Cristóbal de la Habana. Publicarlo hoy, con motivo de la fiesta espiritual de la Raza, es contribuir, modestamente, a la mejor interpretación de nuestra etapa colonial.

RAMON GUIRAO..

Lm, Oct 12/43



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

ORIGEN DEL HISTORICISMO
DE LA HABANA